

# forum<sup>29</sup>

2019

REVISTA DE LA FUNDACIÓN EUROAMÉRICA

[www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)



Josep Borrell, Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación

## XX Aniversario de la Fundación Euroamérica

**CIUDAD DE MÉXICO**  
FUNDACIÓN  
EUROAMÉRICA

**V Foro México - Unión Europea**  
Los desafíos mexicanos y europeos: sinergias en ambos sentidos

Ciudad de México, 16 y 17 de octubre de 2019

A photograph of a man in a suit and tie speaking at a podium. The podium features the Fundación EA logo. The background shows a city skyline at night.

**Parlamento Europeo / BRUSELAS**

A photograph of a group of people seated at a long table in the European Parliament. The table is covered with microphones and papers. The background features the European Union flag.

**Seminario de Alto Nivel**  
Veinte años de relaciones entre la UE y AL  
Un futuro por hacer

**COLOQUIOS**  
Almuerzos y desayunos

# PATRONATO

## Personalidades

### Esperanza Aguirre

Ministra de Educación, Cultura y Deporte (1996-1999). Presidenta de la Comunidad de Madrid (2003-2012)

### Fernando de Almansa

Jefe de la Casa de Su Majestad el Rey (1993-2002)

### Óscar Arias

Presidente de la República de Costa Rica (1986-1990 y 2006-2010). Premio Nobel de la Paz

### Gonzalo Babé

Presidente de FRD, Fundación Renacimiento Demográfico

### Enrique Barón

Presidente del Parlamento Europeo (1989-1992) y Eurodiputado (1986-2009)

### José María Beneyto

Catedrático de Derecho Internacional, Derecho Europeo y Relaciones Internacionales

### Wolf-Ruthart Born

Embajador de Alemania en España y Subsecretario de Estado para Europa, Relaciones políticas y las Naciones Unidas (2009-2011)

### Ana Botín \*

Presidenta de Banco Santander

### Emilio Cassinello

#### -Vicepresidente-

Embajador de España. Director General del Centro Internacional de Toledo para la Paz

### Laura Chinchilla

Presidenta de la República de Costa Rica (2010-2014)

### Miguel Ángel Cortés

Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica (2000-2004). Secretario de Estado de Cultura (1996-2000). Director General de FIE

### Valentín Díez Morodo

Presidente de COMCE, Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, A.C.

### Ángel Durández \*

#### -Vicepresidente Ejecutivo-

Economista. Director de las oficinas de Madrid y Barcelona de Arthur Andersen (1976-1996). Miembro del Consejo Mundial de Socios de Arthur Andersen (1991-1997). Consejero de Prosegur, y productor de cine

### Carlos Espinosa de los Monteros \*

Presidente de Fraternidad-Muprespa

### Benita Ferrero-Waldner

#### -Presidenta de Honor-

Comisaria Europea de Relaciones Exteriores y Política de Vecindad (2004-2009). Comisaria Europea de Comercio y Política Europea de Vecindad (2009-2010)

### Franco Frattini

Ministro de Relaciones Exteriores de Italia (2002-2004 y 2008-2011), y Vicepresidente de la Comisión Europea y Comisario de Justicia, Libertad y Seguridad (2004-2008)

### Almerino Furlan

Presidente de Future Space, Italia

### Enrique García

Presidente Ejecutivo de CAF-Banco de Desarrollo de América Latina (1991-2017)

### Tristan Garel-Jones \*

#### -Presidente de Honor-

Ministro de Asuntos Exteriores Europeos y de América Latina, Reino Unido (1990-1993). Jefe del Grupo Parlamentario Conservador, Cámara de los Comunes. Miembro de la Cámara de los Lores

### Miriam González Durántez

Abogada de comercio internacional, especialista en regulación de la UE, fundadora de Inspiring Girls

### Margareta Hauschild

Directora General del Instituto Goethe de Madrid (2009-2017)

### Enrique V. Iglesias

Secretario General Iberoamericano (2005-2014), Presidente del BID (1988-2005) y Secretario Ejecutivo de CEPAL (1972-1985)

### Ramón Jáuregui

#### -Presidente-

Miembro del Parlamento Europeo (2009-2010 y 2014-2019). Co-Presidente de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana, EuroLat (2015-2019). Ministro de la Presidencia del Gobierno de España (2010-2011). Vicelehendakari del Gobierno Vasco (1987-1991)

### Ricardo Lagos

Presidente de la República de Chile (2000-2006)

### Peter Landelius (Fallecido) \*

Embajador de Suecia en España, escritor y traductor

### José Luis Leal Maldonado \*

Ministro de Economía, España (1979-1980). Presidente de la Asociación Española de Banca (1990-2006)

### Carlos López Blanco

Secretario de Estado de Telecomunicaciones y para la Sociedad de la Información (2002-2004). Presidente de la Comisión de Digitalización de la Cámara de Comercio de España y Consejero de Telefónica Argentina

### Susana Malcorra

Ministra de Relaciones Exteriores y Culto de la República de Argentina (2015-2017). Jefa de Gabinete del Secretario General de las Naciones Unidas (2012-2015)

### José María Michavila

Ministro de Justicia, España (2002-2004)

### Carsten R. Moser

#### -Vicepresidente-

Periodista y economista alemán. Consejero de Claro Sol. CEO de G+J España Ediciones (1985-2006)

### Alberto Navarro

Embajador Jefe de la Delegación de la Unión Europea en Cuba

### Antonio Ortega \*

Abogado

### Flora Peña (Fallecida) \*

Miembro Honorífico

### Josep Piqué

Ministro de Ciencia y Tecnología (2002-2003), de Asuntos Exteriores (2000-2002) y de Industria y Energía (1996-2000), España

### Miguel Roca Junyent \*

Diputado por Barcelona y Presidente del Grupo Parlamentario Catalán en el Congreso de los Diputados (1977-1995) y uno de los 7 ponentes que elaboró la Constitución de 1978

### Liébano Sáenz Ortiz

Secretario particular del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Ernesto Zedillo (1994-2000)

### José Ignacio Salafranca

#### -Vicepresidente-

Miembro del Parlamento Europeo (1994-2014 y 2017-2019). Co-Presidente de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana, EuroLat (2006-2014). Embajador-Jefe de la Delegación de la UE en Argentina (2015-2017)

### Julio María Sanguinetti

Presidente de la República de Uruguay (1985-1990 y 1995-2000)

### Jorge Semprún (Fallecido) \*

Ministro de Cultura de España (1988-1991). Escritor

### Mário Soares (Fallecido) \*

Presidente de la República de Portugal (1986-1996)

### Fernando Solana (Fallecido) \*

Secretario de Relaciones Exteriores (1988-1993), Secretario de Educación Pública (1977-1982), y Secretario de Comercio (1976-1977), México

### Carlos Solchaga

#### -Presidente de Honor-

Ministro de Economía y Hacienda (1985-1993), y de Industria y Energía (1982-1985), España

### Danilo Türk

Presidente de la República de Eslovenia (2007-2012)

### Simone Veil (Fallecida) \*

Presidenta del Parlamento Europeo (1979-1982)

### Miguel Vergara \*

Vicepresidente de la Alliance Française de Madrid

\* Miembro fundador

## COLABORADORES DE LA FUNDACIÓN EUROAMÉRICA

### Raúl Félix-Díaz

Director de Globalizarse

### Carlos Loaiza

Socio local de Garrigues en Latinoamérica. Becario de la Fundación Euroamérica

### Carlos Moreira

Ex Embajador de Brasil en España

### José Eladio Seco

Consultor

Una publicación de la  
Fundación Euroamérica  
[www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)

**Directora General**  
Luisa Peña

**Directora Adjunta**  
Patricia Alfayate

**Redacción**  
Fundación Euroamérica

**Secretaría de redacción**  
Laura Llaneza Rubio  
Tatiana Lozano Moskowicztz

**Diseño y maquetación**  
Blas Fernández Tomé

**Fotografías**  
Archivo de la Fundación  
Euroamérica

**ISSN:**  
1576-8603

**Depósito Legal:**  
M27638-2000

**Fundación Euroamérica**  
General Arrando, 38  
28010 Madrid - España  
Tel. 91 781 82 60  
Mail: [euroamerica@euroamerica.org](mailto:euroamerica@euroamerica.org)

**[www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)**

La Fundación Euroamérica es una fundación privada sin ánimo de lucro, inscrita en el Protectorado de Fundaciones del Ministerio de Cultura con el nº 533, que recibe el apoyo permanente de las empresas que forman parte de su patronato, y cuyos objetivos son fomentar el diálogo entre Europa y América con especial referencia a la comunidad iberoamericana e hispana.

Forum es una revista abierta a todas las ideas. Las opiniones aquí publicadas representan exclusivamente el pensamiento de los autores que las firman.

**EJEMPLAR GRATUITO**

## Sumario

- 4** Nuevos cargos. Fundación Euroamérica
- 5** XX Aniversario de la Fundación Euroamérica  
-Casa de América / Madrid-
- 9** V Foro México-Unión Europea  
-Ciudad de México-
- 13** II Seminario de Alto Nivel. *Veinte años de relaciones entre la UE y América Latina. Un futuro por hacer*  
-Parlamento Europeo / Bruselas-
- 16** Almuerzos y desayunos-coloquio
- 25** Otras noticias

### PALABRAS DEL PRESIDENTE



Ramón Jáuregui Atondo  
Presidente de la Fundación Euroamérica

*“La Fundación Euroamérica nació para impulsar las relaciones entre dos continentes llamados a encontrarse y a defender causas comunes. Origen, cultura, familia, migraciones, comercio, llamaban a nuestras puertas para favorecer ese encuentro.*

*Este año, al cumplirse 20 años de intensa actividad en el impulso de esa relación, nos reafirmamos en nuestros principios y en nuestra misión: Europa y América Latina deben hacer más fuerte y estrecha su alianza estratégica en la defensa de nuestros valores comunes y de nuestros respectivos intereses.*

*La Fundación Euroamérica quiere seguir siendo puente, contacto, oportunidad y espacio de esa comunidad de valores e intereses y ofrece así sus actividades a la sociedad europea y latinoamericana en un momento histórico en el que esa alianza es más importante que nunca”.*

# NUEVOS NOMBRAMIENTOS

## FUNDACIÓN EUROAMÉRICA

El Patronato de la Fundación Euroamérica, reunido el pasado 19 de junio en su sede, decidió, por unanimidad, nombrar a Ramón Jáuregui nuevo Presidente, tras la renuncia, por motivos personales, de Benita Ferrero-Waldner, que fue nombrada Presidenta de Honor, junto a los dos Presidentes anteriores, Carlos Solchaga y Tristan Garel-Jones. Igualmente se aprobó, por unanimidad, el

nombramiento de José Ignacio Salafranca como Vicepresidente.

La Fundación agradece la aceptación de sus cargos al Presidente y al Vicepresidente, que cuentan con una dilatada experiencia en el Parlamento Europeo, desde donde han ejercido toda su influencia en el fortalecimiento de las relaciones con América Latina.

### PRESIDENTE



**Ramón Jáuregui Atondo**

### VICEPRESIDENTE



**José Ignacio Salafranca**

### PRESIDENTA DE HONOR



**Benita Ferrero-Waldner**

### VICEPRESIDENTE EJECUTIVO



Se nombró **Vicepresidente Ejecutivo** del Patronato de la Fundación Euroamérica a **Ángel Durández**, como reconocimiento a su continua y eficaz dedicación al funcionamiento de la Fundación, desde su constitución.



Intervención de honor de Su Majestad el Rey

# XX Aniversario de la Fundación Euroamérica



José Ignacio Salafranca, Rebeca Grynspan, Carlos Solchaga, Felipe González y Enrique V. Iglesias

Por.: [Fundación Euroamérica](#)

El acto central del XX Aniversario de la Fundación Euroamérica, el pasado mes de julio, contó con la participación de S.M. el Rey. Celebrado en Casa América, las intervenciones en general homenajearon la trayectoria de la Fundación como impulsora de las relaciones y la cooperación entre instituciones, empresas y personalidades europeas e iberoamericanas. Se vertió en tres momentos claves. En primer lugar, el desarrollo de la mesa redonda “1999-2019: Evolución de las relaciones entre la UE y América Latina. Retos de futuro”, en la que participaron la Secretaria General Iberoamericana, **Rebeca Grynspan**; el ex Presidente del Gobierno, **Felipe González**; el anterior Secretario General Iberoamericano, **Enrique V. Iglesias**; el Vicepresidente de la Fundación Euroamérica, **José Ignacio Salafranca**, y el ex Ministro de Economía y Hacienda, y Presidente de Honor de la Fundación, **Carlos Solchaga**, como moderador. Se habló, entre otras cosas, del acuerdo UE-Mercosur, y en ello pensaba Enrique V. Iglesias al asegurar que los países latinoamericanos siempre se sintieron ‘atraídos’ por la integración europea. Según Felipe González, este acuerdo puede conllevar un “desarrollo histórico” para la región, y José Ignacio Salafranca consideró que ahora era el momento de nombrar un Asesor

Especial de la Unión Europea para América Latina.

A destacar la participación del Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, **Josep Borrell**, en la que reveló que recuperará en breve la nacionalidad argentina, en homenaje a su padre que tuvo que emigrar a este país y vivió muchos años en Mendoza. Junto a esta anécdota, el ministro resaltó la importancia de aumentar las relacio-

nación Euroamérica’. Destacó la vocación de España de realizar una contribución sustancial a la relación entre ambos continentes, basada en nuestra especial conexión histórica, de lengua y cultura, pero también ‘porque creemos que es bueno para Europa –para la UE- y bueno para América Latina’. Centrándose más en la labor de la Fundación, el Rey destacó los esfuerzos realizados desde su creación en 1999 y la



S.M. el Rey firma en el libro de honor

nes entre las autoridades de ambas orillas del Atlántico y, para finalizar, acentuó la importancia de la historia de nuestro país, para contribuir con ello a hacer que la identidad española sea más fuerte.

El broche final fueron las palabras de **S.M. el Rey** que inició su intervención felicitando a ‘todos los que hoy y a lo largo de las últimas dos décadas han trabajado para darle vida al noble propósito de la Fun-

aportación de su presidenta anterior, Benita Ferrero-Waldner, a la que definió como “una de las grandes europeístas”. También puso en valor “el gran acierto” de la Fundación por elegir como sucesor a Ramón Jáuregui, “un magnífico y experimentado conocedor de las relaciones entre Europa y América”.

**Más información, en nuestra Web: [www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)**



Foto de familia



**Josep Borrell**, Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación

## GALERÍA FOTOGRÁFICA



S.M. el Rey es recibido a su llegada a Casa de América



Intervención de **Ramón Jáuregui**, Presidente de la Fundación Euroamérica



S.M. el Rey entra en el Anfiteatro Gabriela Mistral



**Felipe González** y **Enrique V. Iglesias**



**José Ignacio Salafranca**, **Rebeca Grynspan** y **Carlos Solchaga**



**Antonio Pérez-Hernández**, Director General de Casa de América

## DISCURSO DE SU MAJESTAD EL REY

Se cumplen 20 años de la creación de la Fundación Euroamérica. Y hace cinco, en mayo de 2014, tuve ya la satisfacción de poder celebrar su decimoquinto aniversario en uno de los últimos actos a los que asistí como Príncipe de Asturias. Así que permitidme que antes de nada felicite a todos los que hoy y a lo largo de las últimas dos décadas han trabajado para darle vida al noble propósito de la Fundación Euroamérica.

Como bien sabemos, esta Fundación centra su actividad en un ámbito de la escena internacional que es esencial para España: las relaciones entre Europa y América. Desde esta orilla del Atlántico, España siempre ha aspirado a realizar una contribución sustancial a la relación entre ambos continentes, y el impulso de la Comunidad Iberoamericana de Naciones como amplio espacio para la concertación y la cooperación es buena prueba de ello.

Porque ese impulso no está solo basado en nuestra especial conexión histórica, de lengua y cultura, en valores compartidos o en un interés económico privativo de España y Portugal; lo está también y de forma creciente en que lo creemos bueno para Europa -para la UE- y bueno para América Latina. Asumimos una responsabilidad actualizada, moderna y constructiva en el contexto de las relaciones internacionales.

Además, esto no se reduce a unas directrices políticas o geoestratégicas de Estado, aunque estas son necesarias, indudablemente; y en nuestro caso, no es porque de alguna manera nos lo indique nuestra propia Constitución, que también. Hay que recordar, que los españoles -y también los portugueses- nos sentimos especialmente unidos a nuestros hermanos de Iberoamérica en el terreno de los afectos familiares, de lo emotivo. Nos importa de una manera más íntima lo que allá ocurre; un sentimiento que es -estoy convencido- de doble dirección. Y a partir de ahí, impregnados por ese vínculo humano, trabajamos por la construcción en todos los ámbitos posibles de una relación útil, responsable, respetuosa, equilibrada y con visión de futuro.

En última instancia, la lengua o el espacio lingüístico común que compartimos con tantas naciones americanas nos posiciona en un lugar de especial cercanía tanto desde un punto de vista emocional, como desde una perspectiva cultural, económica y política en el mundo globalizado del siglo XXI.

Al mismo tiempo, los Estados Unidos son igualmente un socio capital para España, y un país amigo por muchas razones... Pero una de ellas, naturalmente, es la herencia y presencia hispana tan importante y valiosa que tiene en muchas partes de su territorio, como tantas veces comprobamos en nuestras visitas. Por eso, cuando hablamos tanto de la importancia de las relaciones trasatlánticas, no debemos olvidar que a las que surgen entre los países de Occidente, esencialmente entre Europa y Norteamérica, tras la II GM y durante la guerra fría, debemos añadir la que representa hoy la gran familia iberoamericana y, por tanto, también la relación de Europa con América en su conjunto.

Sinceramente, ese gran espacio puede y debe representar una contribución cada vez más importante al desarrollo equilibrado y pacífico de las relaciones internacionales, y a la capacidad de enfrentar los grandes desafíos de la agenda global.

Desde su creación en 1999, la Fundación ha servido de punto de encuentro para acercar a europeos y americanos entre sí, debatiendo acerca de los principales temas en la agenda de la relación bilateral, particularmente a través de sus foros anuales. Madrid, Bruselas, Lima, Buenos Aires, La Antigua, Lisboa, Bogotá, Santiago de Chile, Miami, México D.F. y un sinfín de ciudades más han sido testigos tanto de este tipo de eventos como de distintos seminarios específicos donde figuras de inquestionable relevancia han aportado su experiencia y su conocimiento.

Es absolutamente clave que organizaciones de esta naturaleza sigan trabajando en una línea que, sin duda, complementa el trabajo de las instituciones públicas.

Para que el trabajo de estas organizaciones sea efectivo hacen falta liderazgos. Por ello, me gustaría referirme a la figura de Benita Ferrero-Waldner, quien deja la Presidencia de la Fundación tras un gran mandato:

Benita es una de las grandes europeistas de nuestro tiempo; una figura de gran magnitud a la que no vamos a descubrir hoy aquí. Retirada ya de sus quehaceres diplomáticos, es ejemplo de generosidad, como ha demostrado a lo largo de los años al frente de la Fundación.

No lo olvidemos, además de su paso por el sector privado, ha dejado su impronta también en Naciones Unidas, ha sido Secretaria de Estado, Ministra de Asuntos Exteriores y candidata a la presidencia de Austria, así como Comisaria Europea de Relaciones Exteriores y Comisaria de Comercio y Política Europea de Vecindad. Se trata de un bagaje profesional de altísima excelencia caracterizado por el servicio público.

Benita, muchas gracias por tu labor al frente de la Fundación y por tu amistad y cariño hacia España, que también consideras en parte tuya. Tu entusiasmo y tu liderazgo a lo largo de este tiempo han sido encomiables. También por tu apoyo a la Corona, que te agradezco profunda y sinceramente.

Ahora la Fundación ha tenido el gran acierto de elegir como sucesor a Ramón Jáuregui. Ramón ha tenido una larga e intensa trayectoria en la política española en todos los niveles. Además, es un magnífico y experimentado conocedor de las relaciones entre Europa y América.

No en vano, en su condición de eurodiputado, formó parte de la Delegación de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana en la 7<sup>a</sup> y 8<sup>a</sup> legislaturas del Parlamento Europeo, siendo su Presidente durante los últimos cinco años. Estoy seguro de que pondrá todo su empeño, su vocación de servicio, su saber y su acreditada profesionalidad en esta nueva e ilusionante responsabilidad.

Termino ya, pero no sin reiterar antes mi agradecimiento personal a todos aquellos, como los aquí presentes, que ayudan a reforzar nuestros lazos a ambos lados del Atlántico. Sigamos juntos en este empeño, trabajando y aunando esfuerzos para construir espacios donde compartir experiencias y reducir la distancia geográfica, que no afectiva, que nos separa. No me cabe ninguna duda de que nos aguarda un futuro muy prometedor.

Muchas gracias y Feliz XX Aniversario a la Fundación Euroamérica.

# V Foro México - Unión Europea

Los desafíos mexicanos y europeos: sinergias en ambos sentidos

Ciudad de México, 16 y 17 de octubre de 2019



Intervención de **Alfonso Romo**, Jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, México

CIUDAD DE MÉXICO

## V Foro México-Unión Europea

Los desafíos mexicanos y europeos: sinergias en ambos sentidos

Este Encuentro tuvo lugar en Ciudad de México y contó con importantes personalidades mexicanas y europeas que intercambiaron opiniones sobre los aspectos más relevantes de los ámbitos político,

económico, digital y financiero, con temas transversales como la innovación. Inaugurado por el Canciller **Marcelo Ebrard**, fue clausurado por **Alfonso Romo**, Jefe de la Oficina de la Presidencia.



El Canciller **Marcelo Ebrard** firma en el libro de honor, en presencia del Vicepresidente Ejecutivo y del Presidente de la Fundación Euroamérica



Miguel Torruco, Secretario de Turismo de México



Intervención del Canciller **Marcelo Ebrard**, en la inauguración del Foro



Intervención de **Rebeca Grynspan**, Secretaria General Iberoamericana

## MÉXICO: Balance de un Encuentro

**Por: Ramón Jáuregui**  
Presidente de la Fundación Euroamérica

La Fundación Euroamérica en Ciudad de México.

¿*Quo Vadis* México? enormes expectativas y grandes preocupaciones, potencialidades inmensas y carencias históricas. Una demografía espectacular, un alto nivel cualitativo en sus élites y una realidad social inquietante. Este tipo de contradicciones podrían extenderse a múltiples planos de ese país. México lindo y querido, como dice la ranchera, pero México duro y dolorido también por la inequidad y la inseguridad de su pueblo.

A lo largo de dos intensas jornadas los pasados 16 y 17 de octubre hemos vivido en Ciudad de México la estrecha relación entre empresa y gobierno, las enormes

esperanzas que los dirigentes mexicanos tienen en el futuro del país. Hemos conocido de primera mano los planes del gobierno en infraestructuras, energía, finanzas, turismo, comercio internacional, política exterior, innovación etc. Hemos escuchado y hemos debatido con los principales mandatarios mexicanos, desde el ministro de exteriores, Marcelo Ebrard, hasta el Jefe de la Oficina de Presidencia, el Ingeniero Alfonso Romo. Hemos conectado a las grandes compañías europeas y mexicanas con estas autoridades y hemos intercambiado planes e inquietudes en la búsqueda de una mayor inversión europea con un país enfrascado en grandes proyectos transformadores y modernizadores y volcado en ambas latitudes. Y debo decirles que el Foro ha sido un éxito redondo en todos los planos. En las formas (asistencia, desarrollo de las ponencias) y en los contenidos. Y en el conocimiento mutuo de planes y marcos de colaboración.

Tres ejes destacan este importante Foro:

### Primero: Su oportunidad

El Foro se ha producido en los días finales de la negociación de la Modernización del Acuerdo UE-México que ya cumple veinte años. Es más que probable que un Nuevo



**Eva Carballeira**, Jefa de Unidad Adjunta de Latinoamérica, DG.Comercio, Comisión Europea; **Luz María de la Mora**, Subsecretaria de Comercio Exterior de México, y **Ramón Jáuregui**, Presidente de la Fundación



**Olaf Jan De Groot**, Jefe de la Unidad de Comercio Internacional de la CEPAL en México; **Valentín Díez-Morodo**, Presidente de COMCE, y **Xiana Méndez**, Secretaria de Estado de Comercio, España



**Emilio Uquillas** (CAF), **José Manuel González-Páramo** (Consejero Ejecutivo de BBVA), **Abel Hibert** (Oficina de la Presidencia de la República) y **Odracir Barquera** (Consejo Coordinador Empresarial)

Acuerdo Actualizado y Modernizado a las grandes transformaciones producidas en estos últimos veinte años será firmado a finales de este año y pueda entrar en vigor (su parte económica comercial) a finales de 2020, una vez ratificado por el Senado Mexicano y por el Parlamento Europeo.

Paralelamente en junio de 2019, el Consejo Coordinador Empresarial y el gobierno de México en la persona de su máxima autoridad el Presidente de la República López Obrador firmaron el “Acuerdo entre el Gobierno Federal y el CCE para favorecer la Inversión y el Desarrollo Incluyente” en el, que entre otras cosas, acordaban un volumen de inversión del 25% del PIB anual, distribuido entre el 5% de inversión pública y el 20% de inversión privada. Ambas circunstancias económicas abrían y abren un marco de extraordinaria oportunidad para las empresas europeas y mexicanas que la Fundación Euroamérica quería aprovechar.

### Segundo: El marco institucional

México tiene un gobierno nuevo (inició su mandato a principios de 2019), apoyado por una mayoría absoluta que proporciona un horizonte de máxima estabilidad. El apoyo social que recibió MORENA fue extraordinario. La popu-



**Gilberto Romero Ríos**, de Softtek; **Alejandro Zurita**, de la Comisión Europea, y **María Luisa de la Garza**, de CONACYT

lidad que sostiene al Presidente de la República López Obrador es enorme. La perspectiva, por tanto, de que un marco institucional estable se perpetúe los próximos cinco años -como mínimo, añaden al país un horizonte y una seguridad jurídica siempre necesarios en los planes económicos y de inversión principalmente.

A ello hay que añadir la voluntad, reiteradamente manifestada por los interlocutores del gobierno, de fortalecer las instituciones y el funcionamiento democrático del Estado. Es verdad que la inseguridad, el crimen organizado y la debilidad policial constituyen un reto gravísimo a esos planos, pero no es menos cierto que hemos comprobado la voluntad férrea de afrontar este desafío con urgencia y esperamos que con eficiencia.

A destacar que, en esta lucha, el gobierno ha impuesto un programa anticorrupción verdaderamente draconiano. El camino en los dos planos será largo y duro, acontecimientos como el de Sinaloa, ocurridos el jueves pasado, cuando regresábamos a Madrid, resultan descorazonadores, es la verdad. Quiero creer que el gobierno ha aprendido la lección y acelerará los trabajos para la creación de un Cuerpo Nacional de Policía y reforzará el sistema judicial penal, entre otras medidas.



**José Ignacio Salafranca**, Vicepresidente de la Fundación, y ponente de la Comisión AFET del Parlamento Europeo para el Acuerdo UE-México, y **Julián Ventura**, Subsecretario de Relaciones Exteriores



**2ª Jornada, Primera Sesión.-** **Celestino Rodríguez**, **Trinidad Jiménez**, **Cedric Iván Escalante**, **Máx Zurita** y **Alberto Bello**



**2<sup>a</sup> Jornada, Segunda Sesión.** - María Victoria Zingoni (Repsol), Carla Gabriela González (Comisión Nacional de Hidrocarburos), Abel Hibert (Oficina de la Presidencia de la República), Roger González (CCE) y Ángel Durández



José Enrique Alba, CEO de Iberdrola México, interviene en la **Segunda Sesión, de la 2<sup>a</sup> Jornada**

### Tercero: El crecimiento

Si una conclusión de nuestro encuentro destacó sobre otras, fue la apuesta del Gobierno por el crecimiento económico como condición inexcusable de futuras redistribuciones. El Ing. Alfonso Romo, hombre fuerte de la presidencia, nos honró con un discurso final de las jornadas absolutamente rotundo en esta dirección. Hay pocas dudas sobre el pensamiento económico de Romo. Hombre forjado en la empresa, en la gestión internacional, conocedor del mundo económico y de los mercados, aseguró a la audiencia que los planes del Gobierno son dar estabilidad jurídica y macroeconómica al mundo empresarial y favorecer el crecimiento económico. La redistribución es consecuencia, no causa del crecimiento.

Cabe decir que la voluntad del Presidente de no aumentar la presión fiscal es un límite a las políticas Keynesianas del Estado, que tanto necesita México, pero ese es un compromiso electoral que desean cumplir. Por el contrario, su firme voluntad de mantener un marco de colaboración contractual y comercial con EEUU es condición inexcusable de crecimiento dado el importante efecto de la industria manufacturera sobre su PIB (aprox. del 30%). En la misma línea su voluntad exportadora a Europa y la internacionalización de sus grandes compañías son pila-

res fundamentales de su estrategia económica. A destacar la difícil situación energética y financiera de su gran compañía PEMEX.

De manera que tres palabras resumen el proyecto de López Obrador de 2020: estabilidad, seguridad y crecimiento. Cabe añadir una cuarta que nos trasladaba el Canciller Ebrard en su discurso inaugural: responsabilidad. Esta apelación un poco Kennedyana a lo que cada mexicano puede -y debe- hacer por su país está también en el centro del discurso político del gobierno y forma parte de una difícil transformación de la cultura política del país.

La Fundación Euroamérica se siente satisfecha del trabajo realizado en una de sus principales actividades (el Foro anual en un país latinoamericano) respondiendo a su razón de ser: impulsar, desde la sociedad civil, el contacto y las relaciones entre Europa y América Latina. Agradecemos a las empresas patrocinadoras del encuentro su esfuerzo y su comprensión en esta tarea y reiteramos al gobierno mexicano y a sus Embajadores en Bruselas y Madrid su estrecha y eficaz colaboración. ●

**Más información, en nuestra Web:**  
[www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)



Intervención del Senador **Santana Armando Guadiana Tijerina**, Presidente de la Comisión de Energía del Senado de la República



Público asistente al Foro



Intervención de **Edita Hrdá, Javier Fernández, Ramón Jaúregui, Ángel Durández y Rebeca Grynspan**

## II SEMINARIO DE ALTO NIVEL EN EL PARLAMENTO EUROPEO

### BRUSELAS

# Veinte años de relaciones entre la UE y América Latina. Un futuro por hacer

Abrió las intervenciones **Ramón Jáuregui**, Eurodiputado y copresidente de EuroLat, que puso dos elementos 'preocupantes' sobre la mesa, en un intento -dijo- de ser provocador de un debate: el posible fracaso de las conversaciones del acuerdo con Mercosur y 'la conflic-

tividad regional'. Después de una serie de reflexiones, dio paso a **Rebeca Grynspan**. La Secretaria General Iberoamericana apuntó la necesidad de unas relaciones (UE-América Latina) más horizontales donde se conjugue más el verbo 'cooperar' que el de 'ayudar', y se

refirió también a la tecnología como potenciadora de estos vínculos. **Edita Hrdá**, del servicio Europeo de Acción Exterior, se mostró muy positiva con estos 20 años de relaciones entre Europa y su 'socio natural', recordando este calificativo de Javier Solana, en referencia a América La-



El Eurodiputado **Ramón Jáuregui** conversa con **Carlos Moedas**, Comisario europeo de Investigación, Ciencia e Innovación



**Matthias Jørgensen**, Jefe de Unidad para América Latina, DG Comercio, Comisión Europea



Pablo Bello, José Manuel González-Páramo, Pedro Less, Ramón Jáuregui, Carlos Moedas, Eduardo Navarro e Ignacio Corlazzoli

tina. Destacó que la Unión Europea es el primer inversor que, en cifras, supera al stock con Rusia, China e India, sumados los tres juntos. Ya en la primera sesión, **Ángel Durández** realizó, en unas breves palabras, la labor de la Fundación Euroamérica como impulsora de este marco de relaciones, y dio paso a **Josép Piqué**. El ex ministro se refirió, entre otras cosas, a los enemigos y adversarios de la democracia representativa, que sugirió se encuentra en crisis. Adversarios 'desde fuera' y 'desde dentro' y, de estos últimos, puso como ejemplo el resurgimiento de los populismos. Luego tuvieron

su turno otros ponentes como **José Antonio G. Belaunde**, Representante europeo de CAF, que focalizó su alocución en América Latina y en la relación entre mercado y democracia, o **Mario Cimoli**, de la CEPAL, para quien los modelos del comercio tradicionales, a veces, no funcionan: no siempre marcha en condiciones el intercambio entre países cuando uno exporta bienes naturales y otro bienes manufacturados, y se mostró partidario de la diversificación. **Matthias Jørgensen**, de la Dirección General de Comercio de la Comisión Europea, centró su intervención en los temas

-dijo- que tenemos: desafíos, marcos muy sólidos pero incompletos, y oportunidades. Luego, analizó cada uno de estos tres puntos.

La segunda mesa de debate tuvo como ejes de análisis internet, la tecnología o la innovación. Habló el Comisario europeo de Investigación, Ciencia e Innovación, **Carlos Moedas**, que -sorprendentemente- enlazó el tema, como ingeniero, con las sociedades precolombinas para ir avanzando en su discurso hasta el día de hoy, donde el elemento de la productividad -afirmó- 'son los datos', e incluso acercó su argumentación hasta el futuro tecnológico:



Javier Fernández, Mario Cimoli, J. Antonio García Belaunde, Ángel Durández, Ramón Jáuregui, Josep Piqué y Matthias Jørgensen



Intervención de Edita Hrdá



Javier Fernández y Mario Cimoli

el multilateralismo, aunque está en crisis, es la única forma de solucionar los grandes problemas. Sería un multilateralismo 2,0 (países con personas, con instituciones y con empresas). Para **González-Páramo**, la tecnología en las cuentas bancarias es un hecho pero hay un problema, en especial en Latinoamérica, sobre la bancarización, y consideró, como uno de los ejes, la educación financiera. **Eduardo Navarro**, Director Global de Comunicación de Telefónica, elogió las inversiones en Latinoamérica de su empresa, y **Corlazzoli**, Representante del BID para

Europa, se refirió a la digitalización y su incidencia, por ejemplo, en el índice de empleo. Por su parte, **Pablo Bello**, Director Ejecutivo de ASIET, hizo referencia a los 20 años positivos y de progreso de América Latina pero llamó la atención sobre los 20 venideros, donde el aumento de la productividad será clave. La sesión finalizó con **Pedro Less**, de Google, que hizo un análisis de la economía digital 'más optimista', dijo. ●

**Más información, en nuestra Web: [www.euroamerica.org](http://www.euroamerica.org)**



J. Antonio García Belaunde



Público asistente

# Almuerzos y desayunos-coloquio

## FORMATO

### Almuerzos



### Desayunos



Siguiendo con la tradición, la Fundación celebra "a puerta cerrada" unos coloquios con formato de almuerzo, en un salón privado de un conocido restaurante madrileño, o de desayuno, en su sede, con la asistencia de un reducido número de personas. En un ambiente cercano y confidencial y en torno a una

personalidad americana o europea del campo de la política, la economía, la ciencia, el arte o la diplomacia se genera un coloquio abierto y dinámico con los asistentes al acto para reflexionar sobre los asuntos de actualidad e interés en ambos continentes.

## ALMUERZO COLOQUIO

### Cecilia Malmström, Comisaria Europea de Comercio



Cecilia Malmström, firma en el libro de honor, en presencia de Ramón Jáuregui



Cecilia Malmström, Comisaria Europea de Comercio



Mesa presidencial



La Comisaria Malmström puso el acento, durante su intervención tras el almuerzo, en la importancia de las relaciones entre la UE y América Latina y el papel del comercio internacional como motor de desarrollo de las economías: "Las relaciones entre la Unión Europea y América Latina, una región de importancia estratégica para España, han entrado en los últimos años en un nuevo nivel. Hemos creado un sistema de acuerdos que favorecen

el desarrollo y progreso de América Latina. Son acuerdos modernos que reflejan los desafíos globales como el cambio climático o la economía digital y las necesidades de desarrollo". Enumeró asimismo los acuerdos ya firmados entre estas dos áreas del mundo, así como los que estaban en proceso de modernización (con México y con Chile), sin olvidar los grandes avances ya dados en las negociaciones para la firma del Acuerdo UE-Mercosur.

## ALMUERZO COLOQUIO

Recién llegada de realizar la intervención como representante de México en la COP25, tuvimos a la Subsecretaria Martha Delgado como invitada de honor en uno de nuestro almuerzos-coloquio. En su intervención abordó las principales líneas de su gobierno haciendo hincapié en el objetivo marcado de reducir la enorme desigualdad que existe en su país. Aprovechó este almuerzo para comentar que se ocupará a partir de enero, además de sus actuales responsabilidades, de la promoción económica de México en el exterior. Siguiendo nuestro formato habitual, tras sus palabras se desarrolló un coloquio directo entre la invitada de honor y los asistentes al almuerzo.



Ángel Durández, Gerardo Guiza, Juan José Álvarez, María Andrea Albán y Almerino Furlan



Ramón Jáuregui, Carlos López Blanco y el ex-ministro Luis Atienza

**Martha Delgado Peralta**, Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Secretaría de Relaciones Exteriores de México

**Mesa presidencial:**  
Ramón Jáuregui, introduce la intervención de **Martha Delgado**, Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, México



**Mesa presidencial:**  
Ángel Galán, Embajador Muñiz, Carlos San Basilio, Gina Magnolia Riaño y Héctor Flórez



**Martha Delgado**, Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, México, interviene en el almuerzo-coloquio

■ ■ ■ **Martha Delgado Peralta** es funcionaria pública mexicana. Licenciada en Pedagogía, egresada de la Universidad Intercontinental, y egresada del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente LEAD de El Colegio de México. Ha realizado trabajo ininterrumpido en el sector ambiental, tanto en la Administración Pública Federal como dirigiendo organizaciones de la sociedad civil dedicadas al medio ambiente.

## DESAYUNO COLOQUIO

**Javi López, Eurodiputado por S&D y coPresidente de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana, EuroLat**



Javi López



Susana Malcorra, Javi López, José Antonio García Belaunde, José Ignacio Salafranca y Damián Castaño



Almerino Furlan, José Humberto Solaorza, Ángel Durández, Ramón Jáuregui, Cecilia Yuste y Óscar Díaz-Canel

El Eurodiputado Javi López cree firmemente que en esta nueva etapa de las instituciones europeas, la UE debe ser más consciente que nunca de las enormes oportunidades que las relaciones birregionales con América Latina como socio estratégico representan para nuestro continente ya que compartimos la misma visión de una globalización con reglas y una apuesta clara por el multilateralismo. Resaltó la figura del nuevo Alto Representante Josep Borrell como activo importante en esta tarea. Dio una visión general de la región, poniendo el énfasis en Argentina, México, Chile, Colombia, así como Venezuela, Nicaragua y Cuba. En el coloquio final se abordaron temáticas como la nueva Comisión Europea, las posibles nuevas alianzas entre países de la Unión; el Brexit o la falta de interlocutor de las revueltas civiles que se están produciendo en varias países, lo que dificulta la gestión de este malestar social.

## DESAYUNO COLOQUIO

**Manuel Muñiz, Decano de la Escuela de Asuntos Globales y Públicos de IE University**  
Tema: *El colapso del orden liberal*



Manuel Muñiz

Con un gran interés se desarrolló este nuevo desayuno con Manuel Muñiz quien, bajo el sugerente título "El colapso del orden liberal" habló de las que, en su opinión, son las causas de este colapso, así como de los efectos de la aplicación de la ciencia y la tecnología en los procesos productivos o la economía digital, de las relaciones entre los diferentes actores de la

escena internacional, del papel de la Unión Europea en el nuevo contexto mundial, de la necesidad de resolver los problemas de desigualdad en América Latina, aportando al final de su intervención algunas vías de solución a los grandes desafíos globales. Tras su intervención, y como es habitual, los asistentes intercambiaron impresiones con el invitado de honor.



Claudio Vallejo, Ramón Jáuregui, José Ignacio Salafranca y Renata Dutra



Víctor Baz, Susana Malcorra, Ángel Durández, Josep Piqué, Carsten Moser y Gonzalo Babé

## DESAYUNO COLOQUIO

Jean-Michel Casa, Embajador de Francia en España



Jean-Michel Casa

El Embajador francés comenzó haciendo un balance de la actual situación de la UE, en pleno proceso de renovación en sus instituciones, destacando la entrada de nuevos partidos políticos y los retos del nuevo Alto Representante de la Unión, Josep Borrell, quien tendrá que impulsar temas globales como la lucha contra el cambio

climático, desarrollo, migraciones o la defensa europea. En el contexto mundial, puso el foco en China y se refirió a una América Latina que se encuentra en el punto bajo del ciclo económico. Finalizó con unas palabras sobre la excelente relación bilateral entre Francia y España, "mejor de lo que fue nunca".



José Ignacio Salafranca, Carlos Gómez-Múgica y Carlos López Blanco



Invitados al desayuno-coloquio con el Embajador francés

## DESAYUNO COLOQUIO

Pompeu Andreucci Neto, Embajador de Brasil en España



Pompeu Andreucci Neto, Embajador de Brasil

El Embajador de Brasil en España comenzó su intervención haciendo un recorrido por la historia más reciente de su país. Destacó tres grandes reformas importantes para Brasil ya aprobadas por el nuevo ejecutivo: reforma de la educación; reforma laboral, iniciadas por el Presidente Temer, y reforma del sistema de pensiones, aprobada ya por el Senado. El Presidente Bolsonaro

abordará también la reforma tributaria con el fin de simplificar y reducir el excesivo número de leyes federales y municipales existentes. Igualmente tiene la intención de poner en práctica la Ley de Libertad Económica para dar mayor libertad a los empresarios. Concluyó que estas y otras medidas han conseguido incrementar el PIB y reducir los tipos de interés y el desempleo.



Luis Giralt, Carlos Santana, José Antonio García Belaúnde, Pompeu Andreucci Neto, José Ignacio Salafranca, Rafael Duarte y Rafael Porto



Ramón Jáuregui, José Luis López-Schümmer, José Manuel Sáez, Germán Ríos y Luisa Peña

## DESAYUNO COLOQUIO

### Ana Helena Chacón, Embajadora de Costa Rica en España



Ana Helena Chacón



Enrique Barón, Ana Helena Chacón, José Ignacio Salafranca y José María Torroja



Invitados al desayuno-coloquio

La Embajadora de Costa Rica en España, reciente Vicepresidenta de su país (2014-2018), quiso centrar su intervención inicial en el *Desarrollo humano y la lucha contra la pobreza: lecciones aprendidas*. Y es que, con una educación gratuita obligatoria desde fines del S. XIX, la abolición del ejército y su lucha contra pobreza en los últimos años, Costa Rica ha sido y es un referente en el ámbito de los derechos humanos en América Latina. Explicó la dimensión de la pobreza basada en aspectos multidisciplinares y enumeró, a continuación, algunas de las apuestas de su país en materia de innovación, así como de lucha contra el cambio climático o de la preservación de las áreas protegidas. Tampoco ocultó los retos a los que se enfrenta su país, en especial en educación y juventud, con un fracaso escolar del 40% y una alta tasa de embarazo adolescente.

## DESAYUNO COLOQUIO

### Pilar González de Frutos, Presidenta de UNESPA, Unión Española de Entidades Aseguradoras y Reaseguradoras



Pilar González de Frutos

La Sra. González de Frutos comenzó su intervención destacando tres temas importantes en la agenda global, que están entrelazados entre sí: envejecimiento, digitalización y sostenibilidad, que no sólo aquejan a Europa sino a nivel mundial. Respecto al cambio de tendencia demográfica, señaló que requiere de unas políticas públicas adecuadas y de una combi-

nación de recursos públicos y privados ya que afecta a infinidad de ámbitos y tiene una gran influencia en la economía. Es necesario -opinó- diseñar cuanto antes un sistema regulatorio flexible, dotado de automatismos que adapten la edad de jubilación a la esperanza de vida y contemplar de forma más precisa los sistemas complementarios a la jubilación.



Francisco Miñana, Eduardo Michel, Pilar González de Frutos, Gina Magnolia Riaño y Emilio Gilolmo



Invitados al desayuno-coloquio con Pilar González de Frutos

## DESAYUNO COLOQUIO

**José Carlos García de Quevedo, Presidente  
del ICO, Instituto de Crédito Oficial**



**José Carlos García de Quevedo**

El Presidente del ICO destacó las negociaciones comerciales con enfoque multilateral frente al entorno proteccionista y resaltó el apoyo de ICO a la empresa española con presencia en América Latina, así como a las empresas multilatinas con interés en invertir en España. Asimismo, enumeró las actividades desarrolladas por el ICO como Banco público que trabaja en dos líneas:

Líneas ICO financiación y Financiación directa, donde van muy alineados con la Unión Europea. Otra parte de sus actividades consiste en dar avales y garantías y explicó igualmente la filial que tiene el ICO como grupo, AXIS, y que consta de 3 Fondos: Fond-Ico Infraestructuras, Fond-Ico Pyme y Fond-Ico Global. También habló de la primera emisión de Bonos Verdes del ICO.



Jesús Prieto, Geraldine Filippi, Carsten Moser y Ángel Durández



Antonio Sánchez Bustamente, José Carlos García de Quevedo y Soraya Gamonal

## DESAYUNO COLOQUIO

**Presentación del Anuario de Cine Iberoamericano:  
indicadores de 2018**  
*Por: Fernando Labrada, Presidente de MRC*



**Fernando Labrada.** Al fondo, **Porfirio Enríquez**

En el desayuno-coloquio se comentaron los principales indicadores de la edición 2018 del Anuario del Cine Iberoamericano. Fernando Labrada, Presidente de MRC, ha presentando los principales aspectos del estudio: "Se trata de reflexionar sobre las cuestiones del informe, no tanto de dar datos, y así ir pensando cómo podemos ir avanzando en el cine y la televisión en el mundo iberoamericano". Luego se ha abierto un debate con otras intervenciones como la de Rafael Sánchez Jiménez, de Egeda, o la de Ángel Durández, Vicepresidente de la Fundación y productor de cine, que expuso que si bien el estudio se centra en la exhibición en salas "estos indicadores empiezan a quedarse cortos con la irrupción de las plataformas" como, por ejemplo, Netflix. Según Fernando Lara, ex director del ICAA, el "oscurantismo es una práctica habitual de éstas".



Invitados al desayuno-coloquio



Interviene **José María Morales**, entre Erika Sánchez y Javier Sánchez Echevarría (a su derecha), y Porfirio Enríquez (a su izquierda)

## DESAYUNO COLOQUIO

**Francisco Fonseca, Director de la Oficina de la Comisión Europea en Madrid**



Francisco Fonseca



F. Labrada, J. L. López-Schümmer, Joaquín Almunia, Fco. Fonseca, J. Ignacio Salafranca y L. Fernando Álvarez-Gascón



Rafael Duarte, Renata Dutra, Borja Basilda, Ángel Durández, Carsten Moser, Antonio Cases y David Blázquez

A tres días de las elecciones en España al Parlamento Europeo contamos con Francisco Fonseca como invitado de honor, y dos invitados con experiencia europea, Joaquín Almunia y José Ignacio Salafranca. Fonseca apuntó que lo previsible es que tras las elecciones europeas ya no solamente se cuente con la suma de PPE y S&D sino que será necesario un tercer grupo político para llegar a consensos. Por otro lado, también indicó el aumento de intención de voto que las últimas encuestas auguran; en países como España, Italia, Grecia o incluso el Reino Unido se espera un aumento con respecto a las elecciones anteriores. Asimismo, se habló del procedimiento habitual para la elección de los representantes de las cinco instituciones europeas más relevantes, y se trató el tema del Brexit y sus consecuencias.

## DESAYUNO COLOQUIO

**Carolina Barco, Embajadora de Colombia en España**



Carolina Barco



Embajadora Barco, con la Presidenta y Vicepresidentes de la Fundación Euroamérica



Invitados al desayuno-coloquio

La Embajadora Carolina Barco, que había participado como Canciller de su país en el I Foro Colombia-Unión Europea que la Fundación Euroamérica había celebrado en Colombia (Bogotá), comenzó su intervención haciendo un breve repaso del crecimiento económico de Colombia y apuntó como previsible el 2,6% para 2019. Destacó el turismo como palanca del desarrollo y resaltó los planes y políticas del Gobierno en relación a las infraestructuras. Una prioridad de su gobierno es incentivar las energías renovables, así como diversificar su comercio a nuevos productos. En relación a la educación, señaló que tienen grandes retos por delante y argumentó el hecho de que, en 2018, más de 15.000 estudiantes extranjeros estudiaron en Colombia, y España se convirtió en el segundo destino de estudiantes colombianos, sólo después de Estados Unidos.

DESAYUNO  
COLOQUIOClaudio de la Puente Ribeyro, Embajador del Perú  
en España

Claudio de la Puente Ribeyro

El Embajador del Perú comenzó repasando la historia reciente de su país y, también, el proceso de integración de la Región. Destacó, como el proceso más exitoso de los últimos años, la Alianza del Pacífico, que persigue la cooperación entre cuatro países, Perú, Colombia, México y Chile. Asimismo se refirió

a la presidencia que ejercen en el Comité de Turismo y Competitividad de la OMT y a su participación activa en la OEA, Organización de Estados Americanos. Desde el punto de vista económico destacó el crecimiento sostenido de la economía peruana en los últimos años, en torno al 4% desde el 2018.



B. Ferrero-Waldner conversa con J. I. Salafranca, en presencia del Embajador Claudio de la Puente y Alberto Furlan



B. Ferrero-Waldner, J. L. López-Schümmer, Berta Fuertes, L. Peña y C. Vallejo

DESAYUNO  
COLOQUIO

## Susana Malcorra, ex Ministra de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina



Susana Malcorra

Susana Malcorra comenzó su intervención con una revisión de la situación de América Latina, destacando el papel de dos "jugadores" mundiales: Estados Unidos y China. En el caso de China, según la Sra. Malcorra, las tres razones que explican su crecimiento son su increíble tasa demográfica, la entrada en la OMC y su visión a largo plazo. Destacó, igualmente, el rol disruptivo que puede tener Rusia en la Región, por motivos geopolíticos. Y en cuanto a la Unión Europea señaló que los temas internos, en especial el *Brexit*, ocupan toda su atención, por lo que puede perder la oportunidad de convertirse en el socio estratégico de América Latina. Cree que esta Región está atravesando un momento de transición muy fuerte, aunque con la perspectiva siempre en mente de las diferencias notables que existen entre los diferentes países que conforman América Latina.



Renata Dutra, Ángel Durández, Susana Malcorra y Josep Piqué



M. Arroyos, C. Moser, B. Ferrero-Waldner, C. López Blanco y J. M. Beneyto

**DESAYUNO  
COLOQUIO**

**Olivio Rodríguez Huertas, Embajador de la  
República Dominicana en España**



Olivio Rodríguez Huertas



Antonieta Mendoza y Olivio Rodríguez Huertas



Invitados

El Embajador de la República Dominicana Rodríguez Huertas destacó la importancia de la reforma constitucional llevada a cabo en 2010, bajo la presidencia de Leonel Fernández, en la que se establece la naturaleza del Estado y se define el papel subsidiario de éste en las relaciones comerciales, primando la economía de mercado y la libre iniciativa del sector privado como motor de transformación de la economía. La firma de acuerdos comerciales internacionales, como el TLC con la Unión Europea, es fruto de esta apuesta por el libre mercado. Calificó la relación con España de extraordinaria y habló, más tarde, del clima de estabilidad política y macroeconómica de su país con un crecimiento promedio del 6,4% en los últimos tres años, haciendo hincapié en las vías de comunicación y de conectividad que convierten a su país en un buen destino de inversiones extranjeras.

**DESAYUNO  
COLOQUIO**

**Irene Lozano, Secretaria de Estado de la  
España Global**



Irene Lozano

La Secretaria de Estado, Irene Lozano, habló de las metas y desafíos a corto y largo plazo de la recién creada Secretaría de Estado de la España Global, que tiene como principal objetivo mejorar la reputación de nuestro país. Se quiere potenciar, además de lo que está ya está en funcionamiento, aspectos como la solidaridad, la innovación, la creatividad o la integración. Asimismo, conscientes de que

la percepción de la reputación de España es mucho mejor en el extranjero que entre los propios españoles, han puesto en marcha diferentes campañas en el interior. A corto plazo, la Secretaría de Estado destaca dos grandes esferas conceptuales para trabajar: la defensa de la democracia en nuestro país, así como el innegable grado de modernidad al que ha llegado en los últimos cuarenta años.



Invitados al desayuno-coloquio





En un acto celebrado en la Sede del Parlamento Europeo en España, la Fundación Euroamérica ha formalizado la incorporación a la plataforma #DóndeEstánEllas. Todas las entidades participantes asumen el compromiso, entre otros, de “dar visibilidad a las mujeres expertas en temas europeos o de actualidad internacional en sus conferencias, paneles y debates”.



El Presidente de la Fundación Euroamérica, Ramón Jáuregui, participa como ponente en el *Foro Sustainability & CSR Spain 2019*: un encuentro de referencia en España sobre gestión empresarial responsable y sostenible, organizado por Forética.



El Foro “*El futuro de la Alianza del Pacífico*”, celebrado en la CEOE, contó con personalidades de instituciones relevantes, políticas y empresariales, que analizaron la situación de las *pymes* en los países miembros. Participó, moderando una de las sesiones del encuentro, el Vicepresidente de la Fundación Euroamérica, José Ignacio Salafranca, y asistieron al encuentro la Directora General de la Fundación Euroamérica y la Directora adjunta.

# forum



La Asociación Mundial de Juristas (World Jurist Association, WJA) celebró en Madrid su Congreso Biénal que contó como invitado de honor S.M. el Rey Felipe VI. Intervino Benita Ferrero-Waldner, miembro del Comité organizador y Presidenta de la Fundación Euroamérica (*ahora, Presidenta de honor*), y asistió como invitada Luisa Peña, Directora General de la Fundación.

Desayuno informativo, en nuestra sede, con varios periodistas de medios destacados. El Presidente de la Fundación, Ramón Jáuregui, explicó las actividades y planes previstos de la Fundación tanto en el ámbito europeo como en el latinoamericano.

Al Foro “La Toja”, planteado como un espacio de diálogo entre ambas orillas del Atlántico y una mirada conjunta a los retos que compartimos, asistieron como invitados, en representación de la Fundación Euroamérica, su Presidente y la Directora General.

Ramón Jáuregui, miembro de nuestro Patronato (*ahora, Presidente de la Fundación Euroamérica*), ha sido investido miembro de la Academia Europea e Iberoamericana de Yuste. Queremos desde aquí darle la enhorabuena a él y a la Academia por tan acertada incorporación.



El pasado 20 de noviembre se celebró la reunión del Patronato de la Fundación Euroamérica con una gran asistencia de patrocinadores. En ella se aprobó el Plan de Actuación para el siguiente ejercicio 2020 y, tras la lectura de todos los puntos del orden del día, el Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe, Juan Pablo de Laiglesia, miembro de nuestro Patronato, hizo una interesante intervención acerca de la situación actual de América Latina, que fue muy bien acogida por todos los asistentes. Tras ella se procedió a la firma del acta de la reunión y se brindó por todo lo conseguido en 2019 y porque se cumplan los objetivos del 2020.

# forum

Coloquio “Alianza del Pacífico. Innovación y desarrollo sostenible”, en la sede de IE Business School. Asistieron, en representación de la Fundación Euroamérica, la Directora General, Luisa Peña, y la Directora Adjunta, Patricia Alfayate.

En un acto celebrado en la Real Casa de Correos, sede de la Presidencia de la Comunidad de Madrid, organizado por Egeda, entidad colaboradora de la Fundación Euroamérica, se han hecho entrega de los Premios José María Forqué a los actores y responsables de películas y documentales. Estuvieron presentes la Directora General y la Directora Adjunta.



El primer Foro Iberoamericano de Innovación Abierta se celebró en la sede de la CEOE, a lo largo de dos jornadas (27 y 28 de noviembre). En su organización participó, también, la SEGIB, y contó con la intervención, en una de las sesiones, de Ramón Jaúregui, Presidente de la Fundación Euroamérica.

Organizado por ProChile -fundación chilena con la que mantenemos una fluida relación- se celebra en la sede de la CEOE el encuentro empresarial que lleva por título ‘Oportunidades de negocio en Chile. II Roadshow de inversiones Europa 2019’. Asiste, en representación de la Fundación Euroamérica, la Directora adjunta.

Ramón Jáuregui ha recibido el primer Premio “Fernando de los Ríos” por su trayectoria como “constructor de puentes sociales y políticos, y auténtico ‘revolucionario’ del respeto”.

# PATRONATO

## Entidades



Representante:

**Carlos Gómez-Múgica**, Director de Relaciones Institucionales en España



Representante:

**José Antonio García Belaunde**, Director Corporativo para Europa



Representantes:

**Fernando Ruiz**, Presidente de Deloitte España

**Juan Hernández Galante**, Director de Marketing y Relaciones Institucionales



Representantes:

**Francisco Ruiz**, Director de Políticas y Asuntos Públicos de Google España y Portugal

**Antonio Vargas**, Public Policy Manager de Google España y Portugal



Representante:

**Maria Peña Mateos**, Consejera Delegada



Representantes:

**José Antonio Llorente**, Socio Fundador y CEO

**Claudio Vallejo**, Director Senior Latam Desk



Representantes:

**Ángel Luis Bautista**, Director de Relaciones Institucionales

**Víctor Baz**, Subdirector de Relaciones Internacionales. Director de Relaciones Institucionales



Representante:

**Juan Pablo Laiglesia**, Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe



Representantes:

**Trinidad Jiménez**, Directora de Estrategia Global de Asuntos Públicos

**Natalia Moreno**, Directora de Relaciones Institucionales Global



Representantes:

**José Manuel González-Páramo**, Consejero Ejecutivo

**Maria Abascal**, Public Affairs Global Head



Representantes:

**Ángel Galán**, Consejero Secretario del Consejo de Administración de CEMEX España

**Antonio Cases**, Responsable de Relaciones Institucionales y Asuntos Públicos-España



Representante:

**Pablo Colio**, Consejero Delegado de Grupo FCC



Representante:

**Juan Cierco**, Director de Comunicación, Relaciones Institucionales, RSC y Desarrollo de Personas



Representante:

**Miguel Sagüés**, Director General de IE University y Director de Admisiones



Representante:

**José Luis López-Schümmer**, Chief Representation Officer for Spain, Portugal and Latam



Representantes:

**Ana Botín**, Presidenta de Banco Santander

**Borja Baselga**, Director de la Fundación Banco Santander



Representante:

**Pilar Jurado**, Presidenta

\* Miembro fundador

### ENTIDADES DONANTES



ayming

business  
performance  
consulting





**www.euroamerica.org**

- La Fundación
- Quiénes somos
- Conferencias
- Almuerzos y desayunos
- Becas
- Revista
- Newsletter
- Contacto



**Toda la información de la Fundación  
Euroamérica ya está en la red**